



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Décimo

ASIGNATURA: Sociales

Aristóteles (384 – 322 A.C.)

Esta semana empezaremos a ver el pensamiento del filósofo Aristóteles el cual, al igual que sus predecesores, desarrollaría una especial preocupación por las ideas, por comprender como es que funcionaba el pensamiento humano, o el desarrollar una respuesta al como aprenden y piensan las personas.

Aristóteles, a diferencia de Platón no era ateniense, nació en Macedonia, provenía de una familia importante, su padre había sido un médico de gran renombre, por lo cual Aristóteles había estado vinculado al campo científico desde su niñez, factor de gran importancia en su teoría como veremos adelante; es debido a estos factores que la principal preocupación para Aristóteles sería la naturaleza viva. Otro elemento que definiría la teoría de este filósofo sería el haber sido alumno en la academia de Platón durante 20 años (Gaarder, 2008. Pág. 127), aunque se convertiría en uno de los principales críticos a la teoría de Platón.

Aristóteles, a diferencia de su maestro, no centro su atención en lo inalterable o lo absoluto, aquello que permanece eternamente, que nunca cambia, por el contrario, Aristóteles se preocuparía precisamente por el cambio, para él era de vital importancia comprender todos esos procesos de cambio presentes en la naturaleza.

Motivos por los cuales Aristóteles no solo fue un gran filósofo sino que ayudo a cimentar las bases del método científico, la idea del valor de la observación, la importancia de la experimentación y de los sistemas de clasificación de los resultados, el plasmar los descubrimientos en forma organizada y con objetividad, dando los primeros indicios del lenguaje científico usado en la actualidad; de hecho podríamos diferenciar a este filósofo y a su maestro por su forma de escribir, mientras que Platón parecía basarse en la poesía y en el campo artístico, Aristóteles desarrollo un lenguaje neutro concentrado más en la exposición objetiva de los hechos que en la manera en la que se expresan, es decir que no importa si la exposición no se realiza de una manera bella o entretenida para el lector.

Sin embargo, las diferencias entre estos dos son mucho más amplias, en primer lugar, Aristóteles rechaza por completo el mundo de las ideas, para él una idea es algo que surge a partir de las experiencias, las ideas no serían algo que existe desde mucho antes, sino que surgen en la medida que la persona vive nuevas experiencias, en la medida que la persona recopila datos y conocimientos permitiendo que llegue a formar un pensamiento o una idea. Simplificando para Aristóteles las ideas se forman no se nace con ellas.

En segundo lugar, Aristóteles reformula la idea del “molde de las cosas” y la transforma en lo que definió como la “forma de las cosas”, para este filosofo la forma es la generalización que se puede hacer después de observar un elemento del mismo conjunto



y observar los rasgos que tienen todos esos elementos en común, o que se repiten en todos los objetos, por ejemplo, la gallina pone huevos, tiene plumas y un pico, etc.

Por último, mencionaremos que para Aristóteles la cualidad fundamental o el rasgo más importante por el cual se diferencia la existencia del ser humano, es su capacidad innata de razonar o de pensar, es decir, todas las personas al nacer tienen la capacidad de desarrollar ideas, solo que dichas ideas no son algo con lo que se nace, sino que se van formando progresivamente en el tiempo, a partir de cada experiencia y cada suceso que las personas logran percibir a través de sus sentidos.

Fuente:

- Gaarder, Jostein (2008) El mundo de Sofía. Novela sobre la historia de la filosofía. Ediciones Siruela S.A. Impreso en España.

Actividad

1. Desarrolla un cuadro comparativo en el cual clasifiques cinco similitudes y cinco diferencias entre Filosofía, religión y ciencia. Ejemplo del cuadro:

	Religión, filosofía y ciencia
Similitudes	1. La religión y la filosofía se construyen a partir... 2. Las tres se preocupan por ...
Diferencias	1. La ciencia tiene que... a diferencia de la filosofía y la religión que se basan en ...